
智能光伏电站助力绿色发展智能光伏电站助力绿色发展

2023年8月25日 星期五
农历癸卯年七月初十

责任编辑 吴 梦
电话 3155703 邮箱 myjjtk@126.com P7智慧社会

ZHIHUISHEHUI

他闯入宠物食品市场创业，用

大数据找出最适合宠物采食的口

味，并推出宠物营养膏填补市场空

白；推行产业+互联网策略，通过短

视频和宠物博主展示，实现产品50%

复购，吸引多家业内头部企业抛来橄

榄枝。盐山宋义忠——

个人观点仅供参考

大数据大数据++互联网互联网
掘金宠物食品新赛道掘金宠物食品新赛道
本报记者 吴 梦 本报通讯员 程一诺 卢金平

智慧能源产业 先发优势让沧州成热点

智慧微电网 保证渔场24小时不断电
日前，集“渔光储”多能互补于

一体的智慧微电网试点项目，在渤海
新区黄骅市南排河镇建成投运。项目
实现渔场 24小时电能不间断供应，为
现代渔业发展添翼。

“渔光储”智慧微电网，由 4列共
48块光伏发电板和锂电池储能系统构
成，与普通 “渔光互补”项目相比，
增加了储能功能。为确保养殖中心清
洁能源智慧管理，国家电网沧州供电
公司建设了微电网能量控制系统平
台，可实时监测能源运行情况，进行
源网荷储优化协调管控及清洁能源的
优化管控，实现故障位置自动研判、

信息自动告警。试点项目总装机容量
为 25千瓦，预计年发电量 3.25万千瓦
时，年可减少碳排放25吨。

“现代渔业离不开增氧、调温等电
气设备，一旦停电，损失惨重。过去
企业只能自备柴油发电机以防万一。
智慧微电网投运后，再也不用担心停
电了。”河北鑫海水产生物技术有限公
司负责人许圣钰高兴地说。

南排河镇临海靠港，电力设备长
期处于盐碱、潮湿的环境中，腐蚀速
度快，加上海风侵袭，难免会有突发
故障。智慧微电网项目集光伏发电、
储能、数字能源管理系统等技术于一

体，遇到突发故障时，可在 10毫秒内
切换为储能装置供电，实现渔场 24小
时不断电。

“水上发电、水下养殖的渔光互
补模式还给我们带来了额外惊喜，
水塘上方的光伏板可以减少水汽蒸
发量，有效抑制藻类繁殖，保护水
资源。”许圣钰表示，“渔光储”智
慧微电网的应用，推动了现代渔业
规模化、清洁化、信息化发展。同
时，碳排量的降低、生态环境的改
善，也吸引了更多的游客来本地观
光驻足，实现了农文旅融合发展，
为乡村振兴持续赋能。

智能输电智能输电智能输电
解锁智慧能源产业解锁智慧能源产业解锁智慧能源产业

本报记者 吴 梦

智能光伏电站 闭环供电助力企业用电自由

建设智能微电网、智能分布式光伏电站，沧州企业纷纷发力智慧能

源产业，实现渔场24小时供电、工业园区企业用电自由、助企业降本增

效，吸引远景科技、八度新能源等业内知名企业纷纷落子沧州。

在渤海新区黄骅市探索沿海智慧
微电网建设的同时，肃宁县经济开发
区印刷产业园区，一座新型智能光伏
电站也正式并网发电。这意味着肃宁
县八度新能源科技有限公司在智慧能
源产业布局中再下一城。

“我们公司专注智慧能源产业发
展，技术团队经过 6年的研发，成功
研制出转化效率行业领先的超薄晶硅
太阳能材料，与企业开发的高效超薄
晶体硅技术、智能微电网控制技术、
基于区块链技术的微网电力交易技术
等相融合，打造出目前正在推广的智
能分布式光伏电站。项目包括公司自
主研发的88项核心技术专利和70多项
软件著作权。”公司常务副总经理王超
群自豪地说。

王超群表示，智慧能源已成为我
国能源发展的战略方向之一，八度新
能源借势而为，通过几年的探索，正
以沧州为中心，打造覆盖全国的智慧
能源产业集群。

智慧能源简单来说是一种互联网
与能源生产、传输、存储、消费以及
能源市场深度融合的能源产业发展新

形态，具有设备智能、多能协同、信
息对称、供需分散、系统扁平、交易
开放等主要特征。目前，国内各发电
集团已经开始对新型数字化电厂、智
能化电厂、智慧电厂的建设进行研究
和探索。

“这是我们打造的智能分布式光伏
电站之一，它由单晶硅电池板、收
电、变电、供电等子系统组成，可以
形成一个闭环供电系统，保证园区内
企业的用电需求。”王超群介绍。

智能分布式光伏电站是智慧能源
电站的发展模式之一，它与传统光
伏电站的最大不同，就是闭环供电
系统。

“以肃宁印刷产业园区为例，电
站全部位于园区企业厂房屋顶，在收
电、变电完成后，经过智能微电网控
制技术调节管理，可以不经过国家电
网直接供应园区企业，在保证企业用
电的同时，直接降低用电成本，为企
业运营提供强大动力。”他说。

第二曲线是企业的创造性自我破坏第二曲线是企业的创造性自我破坏

企业第二曲线的本质是什么？是企
业要像市场“破坏”过气企业一样，敢
于“破坏”自己的过气业务和过气产
品，这样才能迎接新的朝阳。

——混沌学园创办人 李善友

打造企业的第二曲线，从过气业
务、过气产品转向新兴业务、新兴产品
的过程，可以称为企业的创造性自我破
坏。这件事看似容易，但做起来非常
难。需要CEO做“无情之人”，因为越
顺着人性，越难以踏上第二曲线之旅。

——埃森哲互动技术前CEO 提
姆·布锐恩

追求企业基业长青的关键点，在于
何时启动第二曲线。启动第二曲线的前
提是必须有一条扎实的第一曲线，如果
第一曲线连破局点都没有过，何谈第二
曲线？

——广济堂CEO 罗怡文

第二曲线要在第一曲线仍在上升但
上升速度已经开始极度减缓的时期启
动。在这里，“上升速度减缓”是一个
非常重要的信号。

——北京大学国发院教授 周其仁

创新产生一种暗能力创新产生一种暗能力

创新过程中会产生一种能力，叫
“暗能力”。简单说就是，做一件事，会
培养出其他能力，虽然这些能力可能一
段时间内不能变现，但也许未来有一
天，能凭借这些暗能力，找到新的业务
和赛道。

——华为公司总裁 任正非

只有那些富有冒险精神、勇于率先
把创新活动付诸实践的创新者，才是在
竞争市场中的企业家。被严重低估的硬
科技公司和企业家，时间会让他们得到
应有的价值重塑。

——小米科技董事长 雷 军

所有的创新在一段时间之内都要忍
受别人的误解，想要穿过欺骗性恐慌
区，需要具备两个能力：第一，一定要
想清楚；第二，要有心力能坚持。

——亚马逊创始人 贝索斯

优秀的企业常常不会特别强调谁是
领导，谁是基层员工，而是用3个词把
大家都定义为“自己人”，即当家人、
牵头人和主人翁，从而让所有人都感受
到自己的那份责任所在。

——西贝集团董事长 贾国龙

什么是对员工真的好，把企业搞大
搞好才是最大的慈悲。为员工提供发展
舞台，给他们真正的成长空间，助他们
成长才是对他们好。

——信良记董事长 李 剑

对员工好，就是给到员工有行业竞
争力的工资和福利，合规合法用工，而
不是天天画大饼、算小账。

——路斯股份总经理 孙洪学

严格要求，对他的工作不断提出更
有挑战性的目标，批评与鼓励，呵斥与
辅导并用，这是对员工真正的好。

——力勤集团董事长 蔡建勇

优秀的企业把大家定义为自己人优秀的企业把大家定义为自己人

发现了一个创业机会之后，该怎么
抓住？除了跟千军万马一块儿“卷”之
外，还有没有别的办法？创业中你要做
的，不是“卷”，而是去为那些正在

“卷”的人提供服务。
——名创优品董事长 叶国富

世界上从来都没有什么甲方乙方，
有的只是交易双方。谁更稀缺，谁就更
有话语权。所以，你是更愿意在一个

“卷”的市场里杀出一条血路，还是更
愿意为这个“卷”的市场提供服务？

——第一财经日报原总编辑 秦 朔

创业是一段孤独的旅程，常常背负
着比常人十倍百倍的压力，在黑暗里死
磕，是一个创业者或企业家的常态。

——青山实业董事长 项光达

创业是为那些正在创业是为那些正在““卷卷””的人提供服的人提供服务务

不仅八度新能源正以沧州为中心
打造智慧能源产业，以远景科技集团
为代表的域外企业也纷纷看好沧州的
资源优势。

去年，沧州市与远景科技集团举
行投资合作交流会，并签署投资合作
协议。根据协议，远景科技集团将
投资 342亿元，在沧州建设 30GWh智
能电池产业基地、零碳产业园及配
套可再生能源发电、海兴智慧能源
产业园、黄骅港零碳智慧港口等项
目。

与此同时，河北工程大学 （黄
骅） 智慧能源与生态产业研究院揭
牌。研究院的成立，标志着沧州市
与河北工程大学、国电投北京冀东
能源发展有限公司的“政校企”全

面战略合作站上了新起点，将为全
市推进智慧能源产业发展提供强有
力的技术支撑。

近日，中信建投证券新能源研究
员张凯对沧州智慧能源产业进行了
调研。他认为，“虽然智慧能源产
业刚刚起步，但沧州产业和资源优
势明显。沧州地处渤海之滨，风能
和太阳能资源丰富，近年来，多个
大型风电和光伏项目投产，为智慧
能源开发打下了坚实基础，沧州正
在逐渐成为智慧能源产业发展的热点
区域之一。

近年来，沧州市围绕实现碳达
峰、碳中和目标，大力推进新能源
开发利用，着力打造京津冀、雄安
新区清洁能源保障基地和智慧能源

利用新高地。近 3年，新能源装机年
均增长率保持在 35%以上。去年 6
月，沧州电网新能源装机总量达到
532.36万千瓦，超越常规的火电成为
沧州电网第一大电源。同时，沧州
是工业大市、能源大市，工业覆盖
全国 41个行业大类中的 36个，营业
收入超 100 亿元的特色产业集群 16
个。 2021 年，沧州市工业用电量
293.3 亿千瓦时，同比增长 13%、居
全省第 3位。

智慧微电网实现渔场智慧微电网实现渔场2424小时不断电小时不断电

大数据筛选出最
优口味

日前，在第 24届亚洲
宠物展上，随着网红宠物
的表演，众多新颖的宠物
食品吸引了消费者的目
光，其中一款来自盐山县
企业的宠物营养膏更是成
为大家的心头好。

“我们的产品通过先进
药品生产工艺，产品呈牙
膏状，内含丰富的营养物
质，方便宠物采食，可以
促进宠物营养吸收、改善
毛色等，是业内少有的高
端动物营养剂，填补了市
场空白，深受消费者喜
爱。”盐山小伙宋义忠这样
介绍他的产品。

这款产品还采用大
数据筛选，通过 100多只
小狗使用对比，寻找出
最适合犬类宠物采食的
口味配方和营养元素搭
配，提高了宠物的采食
积极性和营养元素吸收
率，这也是产品受欢迎
的一大原因。

近年来，针对高端宠
物食品市场，宋义忠带领
企业以宠物营养素产品为
突破口，不断推出多款高
端宠物食品，产品覆盖国
内市场，并出口到东南亚。

高端定位发现新商机

作为“后来者”，企业
能取得较快发展，产品高
端定位功不可没。

宋义忠原是宠物食品
经销商，事业高峰时，代
理国外多个知名品牌，销
售网络覆盖京津冀鲁豫等
地。就在宠物食品销售事
业发展得风生水起时，他
毅然辞职创业。

“在多年代理国外宠物
食品过程中，我发现各家
企业产品多集中在宠物口
粮等几大类，宠物营养剂
因需求相对较少而被大家
忽视。但随着宠物产业发
展，宠物营养剂尤其高端
宠物营养剂需求必将日益
旺盛。”宋义忠看到新商
机。

2014年，宋义忠回到
盐山开始创业，生产宠物
营养剂，并制定了“产品
高端定位、走电商渠道实
现产业突破”的发展策
略。

不成想，刚开始创
业，现实就给他浇了一盆
凉水。由于市场小众，各
家企业较少生产宠物营养
剂等产品，让宋义忠引进
生产技术犯了难。

没有现成的生产技
术，就自己研发。

宋义忠从最简单的宠
物钙片入手，没想到现实
再次让他犯了难。“产品硬
得像石头，或是松散如沙
土，自己都嫌弃。”

功 夫 不 负 苦 心 人 ，
经过多次试验改进，宋
义忠拿出了成熟的宠物
钙片。之后，宠物美毛
片、消食片等产品陆续
推向市场。

“+互联网”打开东
南亚市场

随着新产品的不断推
出，销售难题再次摆在了
宋义忠面前。

为此，宋义忠制定了
工厂+互联网发展策略，

“工厂生产逐步实现数字
化，便于多个厂区管理，
同时打通电商渠道，减少
与大品牌直接竞争，实现
产业快速突围。”

很快，他的企业店铺
入驻淘宝平台。第一天，
店铺就销售过百单，之后
销量稳步增加，初步证明
了新策略的可靠性。

之后，企业店铺又陆
续登录抖音、快手等平台。

“在进军电商市场的
同时，我们还利用短视频
优势，和网红宠物博主合
作，在他们的日常展示中
进行产品植入，通过良好
的使用表现拉动产品销
售。”宋义忠借势网红经
济。

得益于网红宠物博主
不断的日常分享，店铺产
品复购率超过了50%。

宋义忠的产品通过
“+互联网”，在业内迅速
出圈，快速覆盖国内市
场，并敲开欧美市场。

正当宋义忠在电商市
场“攻城略地”时，多家
国外业内头部企业向他抛
来了橄榄枝。

“我们的产品生产工艺
领先，并具有成本优势，
多家国外企业上门合作。”
宋义忠高兴地说。

“这是我们前不久推
出的一款宠物营养膏，产
品问世后很快得到消费者
欢迎，20%产能出口东南
亚市场，吸引多家业内龙
头企业前来合作，目前工
厂产能主要为客户代工生
产。”展望未来，宋义忠
信心满满。

宠物营养剂生产线


